

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Ptas.
Meta.—Un mes . . . . .	1
Provincias.—Trimestre . . . . .	4
Estranjero.—Año . . . . .	30
Ultramar.—CINCO pesos fuerte oro pago directo.	

# EL AFRICA

## REMITIDOS Y COMUNICADOS

Avisos y anuncios

precios convencionales

Dirección y Administración del periódico

16—General Moreno—16

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Periódico semanal de las posesiones españolas.

## A nuestros LECTORES

El Africa, desea a todos sus lectores felicidades y buena entrada de año.

## A QUIEN DEBA ENTERARSE

XIV.

El Real decreto de Adaptación de 5 Noviembre de 1890, dice así: Art. 4.º En ningún caso pueden ser Concejales los comprendidos en alguna de las incompatibilidades é incapacidades del artículo 43 de la ley Municipal.

Artículo 43 de la ley Municipal. En ningún caso pueden ser Concejales 1.º . . . . . 4.º Los que directa ó indirectamente tengan parte en servicios, contratos ó suministros dentro del término municipal, por cuenta de su Ayuntamiento, de la provincia ó del Estado. 6.º Los que tengan contienda administrativa ó judicial pendiente con el Ayuntamiento.

También dice la ley: «El socio de un arrendatario del municipio tiene incapacidad como el arrendatario para ser Concejales (R. O.) de 12 de Diciembre 1888, Gaceta del 21 del mismo».

«Los Concejales cesarán en sus cargos si dejaran de tener las condiciones que marca esta Ley.»

El Alcalde de esta ciudad D. Francisco Cerni y Gonzalez y su hermano el Concejal D. Ricardo, se hallan incurso en los anteriores artículos pues son contratistas con el Estado, según Sentencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, de 10 de Julio del corriente año, y son contratistas con el Municipio teniendo entre otros, el servicio de luz eléctrica de cuya empuñadura son principales accionistas.

## ESPAÑA EN MARRUECOS

Según los telegramas que se reciben estos días y las noticias que nos comunica la prensa, parece que el Gobierno se decide á buscar en Africa porvenir para España.

Con motivo de la intervención nuestro valeroso ejército entrará por Marruecos y después de procurar restablecer el orden, exigirá el cumplimiento de los tratados, que debieron ser exigidos hace muchos años.

Hasta aquí, el programa que al parecer se propone el Gobierno llevar á la práctica, sin saber nosotros el secreto que pueda haber entre las naciones interesadas en Marruecos, pues no se comprende que España que está ahora poco á poco organizando sus fuerzas, fuera repentinamente á meterse en esa aventura sin la garantía debida.

Ya por lo pronto, reconocen las naciones el derecho que le asiste á España para intervenir y mezclarse en todos los asuntos de orden superior del Mogreb.

Así mismo ofrecen sostener el statu-quo mientras nosotros obramos en el imperio, y á nuestro corto juicio, mas, mucho mas debe existir entre Francia, Inglaterra y España, cuando esta de pronto y sorprendiendo por tanto al país; parece intervenir en tan delicado asunto, y prepara su ejército y los pocos barcos de guerra que existen en los arsenales para que obedezcan la primera orden que se trasmita.

Nos hace creer que no es una de tantas algaradas como en nuestro país se promueven sin fundamento, el hecho de estar al habla diariamente el embajador de Inglaterra con nuestro ministro de Estado y las palabras pronunciadas por dicho embajador de que no se considera Inglaterra con derecho á intervenir en asunto interior de Marruecos, pero España sí, es la llamada á ello.

Por otra parte el estado financiero de nuestra Hacienda no nos permite realizar empresa alguna como no sea bajo la seguridad de que se vá con la garantía debida, unico medio de poderse hacer todos los sacrificios y empeñar á la nación, mientras se logra el fin deseado y productivo que la saque enseguida de dicha situación.

Nosotros que somos verdaderos españoles sentimos alegría en el corazón, pues hora es ya, que pensemos salir de una vez de la difícil situación en que nos encontramos y busquemos en Africa lo que perdimos en America por causa de los malos gobiernos.

Ilumíne Dios á Silvela, para que todo salga tal como se piensa, pues habiendo cabeza para entenderse bien y con claridad con las naciones, lo demás no le hace falta á España para esta empresa, pues cuenta con un aguerrido ejército que tiene ganas de pelear apesar de las penas sufridas en Cuba y en Filipinas y que no se parece á ningún otro del mundo, por sus condiciones valerosas.

Esperemos los sucesos y aquí estamos dispuestos aun cuando llevemos el traje de paisano á coger un mauser y ayudar á nuestros queridos militares á defender la bandera, que es de todos y todos tenemos derecho á derramar nuestra sangre por ella.

¡Viva España!

## EL GENERAL LINARES y el servicio obligatorio

Hablando el ministro de la Guerra del proyecto que se le atribuye, ha dicho:

«Yo no sé de dónde ha podido salir eso de que el proyecto del servicio militar obligatorio se reducirá á un simple proyecto de instrucción militar obligatorio. Será proyecto de servicio militar obli-

gatorio en el que claramente se fijarán las condiciones en que este ha de prestarse. Es decir los reclutas serán internos ó externos, según sus condiciones económicas, siendo excluidos de la prestación de algunos servicios aquellos que puedan pagarlos.

«Y no se de donde saben esos detalles que se suponen en mi proyecto; porque fuera del Consejo de ministros, en el que hice muy á la ligera algunas indicaciones, yo á nadie les he dicho nada por varias razones.

«Primeramente, soy enemigo de dar á la publicidad proyectos que no se todavia como presentaré á las Cortes; pues si bien toda mi obra la tengo planteada y escrita desde que desempeñé la cartera de Guerra en la anterior situación conservadora, los dos años transcurridos son mucho tiempo para no introducir en proyectos militares aquellas modificaciones que el estudio constante de los mismos y la experiencia sugieren. A esto hay que añadir las circunstancias que varían mucho en ese lapso de tiempo.

«Soy también enemigo de dar á conocer mis proyectos con gran antelación, porque suscitan discusiones prematuras, que á veces los malogran.

«El proyecto de servicio militar obligatorio en el que descansará la futura organización que pienso dar al ejército, ocupa mi atención preferentemente, porque es el primero que deseo presentar á las Cortes; pero de aquí hasta que esto suceda, modificaré, suprimiré ó ampliaré, pues hay que tener en cuenta que para su desarrollo, como para el de otros proyectos, he de ajustarme al presupuesto.

«Cuanto se diga hoy, pues, del proyecto de servicio militar obligatorio, es aventurado.

## Año nuevo vida nueva.

Don Segismundo Cercamal, viejo de profesión, pues ha cumplido ochenta primaveras hace diez años y nunca llega á los ochenta y uno; me escribe la siguiente esquela desde Madagascar y que copio *ad pedem litere*

May señor mio: Por la práctica que llevo adquirida en este mundo me atrevo á aconsejar á Vd. que cambie de método, de vida. ya que empieza el año nuevo y el refrán nos dice que vida nueva.

Yo fui joven como ustedes los que se pasan al día rondando por calles y plazas; los sitios en donde habitan rositas de perfumadas hojas; pero ¡ay! Señor mio no ven las espías que las guardan y facilmente destrozaran vuestra piel con ensangrentados arañazos.

Por lo tanto os mando que desde el día 1.º de Enero próximo esten Vds. en vuestras casas, asomados á vuestros balcones y rejas á la caída de la tarde, y allí apoyados sobre la mejilla aguarden hasta que las mujeres caigan de su peso, y vayan á buscarlos.

Supriman las bebidas alcohólicas, en absoluto, que el hígado se reciente y no conviene vivir en constante malestar con nuestro estómago que será el que sufrirá las consecuencias. No fumen tabaco bueno ni malo pues aunque el fumar es distraído, ya encontrareis que fumar por esos mundos, aunque sean trompetillas de las que alivian el mal conocido por *ahogado*, y que no os explico por que no soy médico.

Ahora bien si alguna vez recibís malas noticias ó sufrís descalabros que os hagan pensar mucho; no es taria de más unas copitas de buen cognac, y si á alguno no le gusta, sustituyalo por aguardiente seco.

No vayan nunca á pescar con caña que es oficio de . . . . . vagos. Abrigaos en invierno que todo el cuidado es poco, y en verano andad frescos por esas calles de Dios, y aunque se encuentren muchos mas frescos que Vds. no por eso deben imitarlos.

No den jamás una peseta prestada á nadie, pues si es amigo se refirá con Vds. al pedir que os la devuelva, y si no lo es se refirá también si se la pedís.

Procurad, los que tenga vocación por la milicia, no ser de cuerpos ni institutos á pie, preferid los de á caballo, pues no conviene que crien Vds. callosidades y que para andar bien hay que hacerlo con pies de plomo y todos los tienen Vds de carne y hueso.

Si vuestra fortuna os lo permite comprad un burro, ya entrando en años para que no se desboque, y aun á las visitas de mas cumplido van Vds. montados en él. No os importe el decir de las gentes que os criticaran de seguro.

No discutan jamas con nadie ni le objeten Vds. aunque comprendan que no llevan razón pues todos tenemos nuestro amor propio, y aunque disimulemos muchas veces siempre nos duelen las decepciones.

Si son Vds. vagos y descuidados hagáense estudiosos y si son estudiosos no lo tanto que se vayan á quedar calvos, pues según un profesor de Aleman la calvicia ha muerto y los calvos sienten frío por las noches.

Y cuando cometan Vds. la locura ó santidad de casarse no lo hagan en martes, que es día aciagoso ni con muger melindrosa de aquellas que dijo el poeta que

«Del céfiro blando le dió romadizo»

mas vale que se lleven Vds. una matrona metida en carne y que sepa algo de cuentas y cuentos en abundancia con que entretener á la prole cuando venga.

Y créame Vds, señor mio que este es la verdadera piedra filosofal, que os alegrará la vida luegog años como yo para mi deseo.

Segismundo Cercamal. Tomando duchas en Madagascar á 12 de 12 de 1902.

Cumplido el encarguito.

JUAN BARRANCO.

+

PRIMER ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

## Don Antonio Garcés y Jaen

TENIENTE CORONEL DE INFANTERIA  
QUE FALLECIÓ EN BETANZOS EL DIA 10 DE ENERO DE 1902.  
R. I. P. A.

Todas las misas que se celebren el Sábado 10 del actual en la Parroquia de Nuestra Señora de los Remedios, desde las 7 eu adelante como igualmente la misa de Requien, seran aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su esposa, hijos, hermanos, hermanos politicos, tio, primos y demas parientes.

Ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor, y asistan a dichos funerales.

Los Exmo. e ilmos Señores Obispos de Cadiz, Sion conceden cuarenta dias de indulgencias a todos los fieles que recen la oracion del Padre Nuestro, misas que oigan, Comuni6n y parte de Rosario que ofrezcan, en sufragio del difunto.

### LA CUESTION MARRUECOS.

Aun cuando Inglaterra y Francia dicen que no intervendrán en los asuntos interiores del imperio, algo debe haber en secreto toda vez que los principales periodicos de Europa dicen lo siguiente.

«The Daily Telegraph» publica un articulo diciendo que se le confiará a España la misi6n de intervenir en Marruecos, asumiendo todos los gastos de expedici6n Francia a Inglaterra.

«Le Petit Parisien» dice que pronto se aclarará todo el asunto cuando intervenga una naci6n que no es ni Francia ni Inglaterra y que tiene grandes intereses en Marruecos y posesiones en el norte de Africa.»

Por otro lado brotan de labios de un caracterizado diplomático, las siguientes palabras.

«... bastaba para comprender que habiamos de ir a Marruecos a remolque de alguien y en efecto, parece la alianza franco-española es un hecho, iremos aun cuando nos tengamos que poner frente a Inglaterra»

«El Africa» sin hacer comentarios de esto solo recuerda que en esta época, a la por el 1803 1805, estuvimos aliados con Francia para combatir a los ingleses y sufrimos en Trafalgar gloriosas derrotas.

Ahora precisamente hace un siglo.

Y que algo del secreto guarda relacion con la intervencion de España no cabe duda.

Esperemos la claridad de los asuntos que muy en breve hemos de conocer.

Segun opinion de los viajeros conocedores de las cosas de Marruecos, no solamente es segura la total derrota del Sultán sino que de seguir aumentando la sublevaci6n de la forma que va, se extenderá la influencia del Pretendiente por todo el imperio y muy pronto se realizará el destronamiento de Abd-el-Aziz.

Casi todas las kabilas simpatizan con el Pretendiente y hasta la que se encuentra fronteriza a esta Plaza, ó sea Anghera, y las de las inmediaciones de Tetuan, llamadas del Jaus, Benider y otras son partidarias de él, por considerar que observa las prescripciones del Corán mejor que el Emperador.

En resumen; que todo el imperio es opuesto a la civilizaci6n y progreso ó sea a lo contrario de Abd-el-Azis, por cuya causa está hoy sublevado casi todo Marruecos y no tardará mucho en levantarse en armas contra el Emperador las tribus que al parecer demuestran estar en situaci6n pacífica.

Siendo como parece ser la guerra santa la que se libra hoy en el Mogreb, se hace necesario cuanto antes la intervencion, pues peligran las vidas de tantos miles de Europeos como existen en el Imperio.

### TAZZA Y FEZ

En atenci6n a la importancia que ha tomado la insurrecci6n de Marruecos, considerándola como una guerra civil de gran trascendencia y juzgando probable la intervencion de algunas naciones y sobre todás, la nuestra, creemos de oportunidad recordar a nuestros lectores lo que son las poblaciones donde ocurren los sucesos más importantes en la actualidad.

La poblaci6n llamada Tazza, donde el Pretendiente levantó la bandera de la insurrecci6n, es capital de la provincia de Hiama, y está situada a orillas del rio Tazza, en la regi6n divisoria entre el Muluya y el Sebú.

Cuenta sobre unos 4.000 habitantes; es de gran importancia comercial; tiene un valle fertilisimo; forma el lazo de uni6n entre Tremecen y Fez y hoy puede decirse constituye el cuartel general de las tropas del rebelde El Rogui ó Bu Hamara

En Tazza se ha frazgado toda la conspiraci6n contra el Sultán y se ha organizado el ejército que derrotó a las tropas leales y las hizo encerrarse en la inmediata capital. La antigua ciudad marroqui, Fez

fundada en 793, sitiada hoy y a punto de ser presa de los insurrectos, es una poblaci6n de 150.000 almas, situada a unos 150 kilometros de la costa, por la parte de Rabat, y a unos 200 de Tánger.

Cuenta unas 300 mezquitas, entre las que figura El Carubin, que es la principal la cual tiene 300 columnas y está considerada como la mejor de Africa. Posee tambien buenos paradores públicos para hospedar las caravanas, grandes hospitales y escuelas de Teologia, Gramática, Lógica y Astronomia; establecimientos de baños sulfurosos y ferruginosos, fábricas de tejidos de seda, de gorros de fieltro, de armas, de loza, alfombras y otros articulos.

Las profesiones viven agrupadas en un barrio especial cada una.

Todos los años salen de Fez caravanas para la Meca.

A mediados de siglo XII alcanzó Fez gran prosperidad, siendo objeto de muchas peregrinaciones y foco de las ciencias y de las artes. Sus escuelas de Filosofia, Física y Astronomia eran frequentadas por la juventud de todos los países. La decadencia de esta capital data de su uni6n a Marruecos. Llegada a cabo por un descendiente de Mohamed.

Fez está defendida por un espeso muro, flanqueado por fuertes torres.

La poblaci6n se divide en dos partes, que se denominan Viejo y Nuevo Fez. Este último ocupa una posici6n mas elevada, está mejor edificado y adornado de jardines; sus calles son estrechas y sombrías; sus casas, altas, con azoteas, y generalmente sin ventanas. Hay un barrio de judios, que permanece cerrado toda la noche.

Se calcula hay en la poblaci6n unos 150 europeos.

España no tiene en Fez representaci6n consular directa.

### Don José Canalejas

El dia 31 llegó a esta plaza el ilustre hombre público Don José Canaleja Mendez, el cual tenia proyectado marchar a Tetuan suspendiendo el viaje a dicha plaza por no creerlo oportuno hoy, y por tener necesidad de estar muy pronto en la corte para preparar los trabajos de las elecciones próximas.

Acompañaban a tan respetable huésped el distinguido periodista del «Heraldo de Madrid» Señor Saint Aubin, el no menos distinguido Señor Gayarre, el valiente militar General Segura y otras respetables personalidades.

Se alojaron algunos en la Comandancia General, entre ellos el Señor Canalejas, siendo atendidos en aquella casa como merecen tan ilustres huéspedes y como era de suponer dada la galanteria y fineza con que se vé adornada la distinguida familia del Exmo. Señor Comandante General Bernal.

Asi mismo fueron tratados los Señores que se alojaron en la casa pabellon de la tambien distinguida familia del General Pareja.

Poco tiempo ha permanecido entre nosotros el Señor Canaleja; motivo por el cual, no es posible que se haya dado cuenta de las muchas necesidades de la poblaci6n, sin embargo dado su claro talento quizás las comprenda y ponga remedio a ellas el día que sea poder. Falta hace que un hombre de la talla de Canaleja se interesara por este rinc6n y dijera en plenas Cortes, las faltas que se notan en la pobla-

ci6n, en los distintos ordenes, muy especialmente en lo que afecta al puerto de Ceuta el cual como todos sabemos se empezó a construir hace cerca de veinte años y aun continúa casi igual.

Tambien deberia hablar de lo que se relaciona con el orden Civil que por desgracia tendria mucho que decir.

Por regla general, los politicos cuando vienen a Ceuta les pasa al go parecido a los novios, los cuales en sus mayorias cumplen aquel refran «pasando el estrecho amor deshecho» y mucho nos tememos que una vez fuera de este olvidado rinc6n africano no se acuerde de haber estado escasas horas en él.

Y nos surgiere esta idea, porque en el transcurso de pocos meses, han visitado la plaza nada menos que las altas personalidades siguientes. El General Bargés, el ex-ministro Azcarraga, el ministro de la guerra que era en aquella época General Weyler, el distinguido periodista y disputado Sr. Vincenti, el General Linares, el diputado por este distrito Sr. Ojeda, y el eminente orador y ex-ministro Sr. Canaleja, y ninguno ha hecho nada por Ceuta al parecer, aun cuando han prometido y llevado en carta, las muchas faltas que notaran.

El puerto terminado; el foso limpio; el muelle dragado, que son las cosas mas urgente; Cuando las veremos!

Al siguiente dia marchó dicho hombre público y acompañamiento a Tanger a bordo del «Apostol» en el que viajaba su dueño Sr. Millan

Al muelle acudieron a recibirle y despedirle, los Exmos Sres Generales Bernal y Pareja, apesar de estar el primero enfermo, comisiones de los cuerpos, y numeroso público notandose la presencia del Alcalde.

### Demaciado poco!

Si; demaciado poco ocurre en Ceuta en donde casi a diario se tienen que registrar numerosos robos, refriegas y crímenes, si se tiene en cuenta el gran numero de presidiarios que al sonar el cañonazo de la mañana salen corriendo por esas calles, a buscar las distracciones y otros a quitar el pan al artista paisano que debido a ello tiene que emigrar para encontrar entre los libres, el medio de vivir que le priva el que no lo es.

Al sonar el cañon de la mañana salen aquellos cuatrocientos y pico de hombres y se distribuyen entre la poblaci6n, dándole un aspecto triste apesar del barullo que ocasiona el ir y venir de esa masa que se extiende por calles, plazas y placetas

Es decir que los rastrillo de los cuarteles del presidio, equivalen a los portales de las casas de los artistas y hasta de los comerciantes y las calles, plazas placetas y hasta los huertos dentro de la poblaci6n equivalen asi mismo a los talleres fabricas y comercios.

Por donde quiera que se va no se encuentran mas que presos, los cuales salen en libertad durante el día por marcarlo así el sistema de colonia penitenciaria que al decir verdad, en vez de ese título debia llamarse Colonia comercial, Jauja Africana, ó Rinc6n Abylense de Penados.

Demasiado poco pasa en la poblaci6n con esos cuatrocientos hombres; pero pasa demaciado poco,

porque están entretenidos los mas en los trabajos particulares, obras y demas sitios donde sustituyen al infeliz paisano.

Pero el dia que escasee el trabajo en la poblacion, como va escaseando en la actualidad, comenzaran los robos, las estafas las pendencias que realizaran algunos, y la miseria por la falta de recursos conque se verán los otros, que piensen de distinta manera traerá miles conflictos, pues ellos pasan por todo antes de volver á perder esa libertad que le concede el acéfalo método de Colonia que no se parece al de ningún pais del mundo.

Y habrá, como va habiendo, robos, estafas, pendencias & porque esos hombres que se recojen al cañonazo de la tarde, pasan las doce horas de la noche pensando reclinado sobre el camastro y encerrado en las bóvedas ó insalubres bóvedas de los departamentos, el medio de buscar dinero para mantener á la familia, á la concubina, pagar el alquiler de la casa, bestirse de diferente manera que los otros compañeros, cubrir sus necesidades y sus vicios y por ultimo reunir para pagar al gobierno el derecho que le impone por esa libertad.

Para todas esas cosas, tiene que buscar el confinado y como al no existir trabajo no encuentra de donde sacarlas licitamente, de ahí los robos, estafas y otras muchas cosas.

De ahí, que el preso se lleve las horas de la noche pensando en lo que hará al siguiente dia, de ahí esas cuatrocientas imaginaciones fijas en una misma cosa.

Urge pues, que el sistema veneniciario varie de como está implantado hoy y hasta al ser posible la desaparicion en esta plaza, del presidio, maxime hoy que los nuevos gobernantes tienden á buscar porvenir en Africa y por lo tanto Ceuta por necesidad, ha de ser punto donde el comercio se desarrolle, aumente aun mas al ser posible tambien la influencia militar tomando caracter de inexpugnable plaza de guerra, razones por las cuales debe desaparecer el titulo de «presidio de Ceuta» como se conoce por todos los españoles.

En Ceuta no deben quedar mas que 500 hombres para auxiliar los trabajos de fortificacion única y exclusivamente y cuanto antes debe repartirse el sobrante que serán unos dos mil, entre los demas presidios ó donde convenga al gobierno.

Esto es lo que debe ser; Ceuta militar; Ceuta comercial; por estar á las puertas de Marruecos y situada en el estrecho de Gibraltar pero nunca, Ceuta convertida en presidio. Bastante tiempo lo ha estado y hora es ya que varien por lo menos, ese sistema de penitenciaría, de no hacer desaparecer el penal.

Si Ceuta está llamada á ser algo, Ceuta no debe conocerse por ese titulo de «Presidio de Ceuta», sino como antes hemos dicho y no nos cansaremos de repetirlo, por el de Ceuta inexpugnable plaza fuerte, Ceuta plaza comercial. Las dos cosas puede ser á la vez.

Son varios los servicios que ha prestado la policia cojiendo á con finados que se dedican á hacer monedas falsas, entierros y otras estafas.

Hace poco tiempo descubrieron un garbilo; el otro dia otro y no para ser reducido y sufrido cuerpo de orden público, de trabajar dia y noche persiguiendo esos delitos.

Todo esto es ventaja que proporciona la Colonia.

Tambien el lunes por la madrugada quisieron robar en el despacho del honrado comerciante Don Manuel Delgado, rajando con un cuchillo la mampara de la puerta del escritorio no pudiendo realizar el acto, por llegar en el preciso momento la criada de la casa, la cual al dar voces ocasionó la huida de los ladrones, que eran dos presos de esos que sin duda, salen por la mañana del cuartel y por no tener trabajo, pensaron la noche anterior robar á dicho comerciante.

Recien sospechas y está por tanto en el calabozo, un individuo de esos que gozan libertad, llamado Lorenzo Sola (a) el aserrador, al cual se le registró encontrándole un punzón de acero, una chapa como para sacar moldes de llavines y una navaja.

Tambien se encuentra encerrado un celador llamado José Muñoz Jimenez, a quien se le encontró el tapa boca que segun las personas que vieron correr por la huerta al ladrón llevaba este.

Dicho Muñoz se encontraba en casa de María Martínez en el momento de prenderlo, encontrando se al ser registrado una lima entre la colchoneta, una escofina, y tres barajas.

Dicho servicio fue prestado por los incansables agentes Joaquin Cuevas y Francisco Melgar los cuales siguen trabajando en el asunto y fueron así mismo los que hace poco descubrieron en union del inspector Sr. Crespo cartas falsas, documentos y otras cosas de estafa que ascendian á algunos miles de pesetas.

Todo esto y mucho mas que ocurre con frecuencia, son tambien ventajas que proporciona la Colonia. Siga pues esta, su inmejorable sistema.

## EL COLMO

Se nos asegura que cierta personalidad que ocupa cargo politico, en un intervien sostenido con un popular escritor público de un importante periódico de la Corte; manifestaba, que la poblacion de Ceuta le queria entrañablemente y sentiria pesar, el dia que tuviera que abandonar dicho cargo.

Tambien trabajó cerca de un amigo que habia de acompañar en su excursion al notable escritor, para que le expusiera por el camino las notables condiciones que le adornan, para desempeñar el puesto que ocupa. (Por Dios hombre).

Eso es predicar en desierto y no le servirá de nada.

Y nosotros diremos que engañó innominadamente al forastero, pues el tal, ademas de no ser querido por nadie, lo hace muy mal, y no tiene condiciones para nada, ni debe ocupar el puesto que ocupa; deseando todo el mundo llegue la hora de que cese en el cargo que desempeña, que bastante disgustos ha ocasionado, durante el largo tiempo que ha hecho y deshecho á su capricho.

Tan solo un allegado pariente que va muy á gusto en el machito, es el único que desea su continuacion y para eso basta cierto punto.

## NOTICIAS

Continua en fe mu, la preciosa niña del teniente Coronel Compañi, en cita del General Bernal.

Tambien este y su respetable esposa se encuentran mejorados de la dolencia que sufrían.

Noa alegamos en el alma de ello, y deseamos el total restablecimiento de los enfermos de tan respetable familia.

### Escuadra

Se encuentran en Gibraltar los buques de guerra, siguientes; Victoria, Conopus, Bacchante, Diana, Ramillies, Rapulse, Brilliant, Bailonv.

Todos son acorazados y cruceros de combate.

### La Correspondencia Militar.

Dice: «Suponemos que el Gobierno y en particular el ministro de Gracia y Justicia, habrá pensado en trasladar los presidiarios de Ceuta á Fernando Póo que es donde deben estar.

Si no lo ha pensado el gobierno lo direm equidistal que toda la admiración española se han dirigido á Marruecos todos los pensamientos se han puesto en la poblacion penal Africana.

Hay en Ceuta 2300 presidiarios que constituyen un peligro grande en caso de guerra ó trastorno en aquella region»

### Diaz Moreu

En el vapor Atostol, y acompañado de el Sr. Juan Eja marchó el marino Sr. Diaz Moreu, el cual llegó en el vapor correo del mismo dia.

### «Peña de Ceuta»

Se nota gran animacion en la Peña de Ceuta, sociedad democrata en donde se reúnen elementos de todos los partidos politicos reinando dentro del local la mayor armonia.

### «La Aurora»

Hemos recibido la visita del nuevo periódico madrileño «La Aurora» con quien establecemos gustoso el cambio.

### Angel al cielo.

Voló al cielo el precioso niño Luisito Sala Gabarron, hijo del ilustrado médico titular Sr. Sala, á quien damos el pésame, por tan sentida pérdida, como así mismo á su distinguida madre.

### Vigilancia

Se ha redoblado la vigilancia en el campo exterior de la plaza.

### Luz electrica

Segun tenemos entendido pronto dejará de suministrarse luz electrica la empresa al Ayuntamiento de Ceuta y por tanto á la localidad, en vista de la gran suma que el Ilustre le adeuda por las nuevas mensualidades vendidas.

### ¿Que escándalo!

¿Y que todavía no se haya resuelto este asunto?

### Cumplir con las leyes.

Suponemos que mientras el municipio no antisfaga sus principales obligaciones podrá gastar un centimo.

### Alto de la nueva R. (1).

Mucho ojo Sr. Alcalde no sea cosa

que antes que le llegue la hora de soltar la vara, le dé en el agnato quien deba.

### Prender le cheveu.

Suponemos que ciertas personalidades de esta localidad que poseen yeguas en las dehesas de su propiedad cita en terrenos del moro, se gun manifestaron en la Corte, habrán tomado las debidas precauciones para poner fuera de peligro á sus criados y á la vez ordenaran retirar el ganado caballar á terrenos españoles en evitacion de ser robado por los marroquies.

Tambien estará perfectamente informado de los asuntos de orden interior, pues segun ellos poseen grandes influencias, popularidad y . . . nosotros creemos que hasta parentes con los moros.

Por eso se corre peligro en caso de extenderse la guerra santa, pues las muecas odian á los cristianos.

Por tanto deben desaparecer todos esos amigos del Corán, que nos rodean, pues como es natural, sus miradas se desplazan hacia sus parientes.

## Giro económico Comercial

para todos los puntos de la Peninsula sobre Ultramar y Extranjero

Manuel Delgado. -Rojo 6

Horas de despacho de 11 á 14.

## HERNIAS

deformidades de la espalda y pecho piernas torcidas, piés zambos, varus, equino, & &

Procedimiento Americano por medio de los aparatos aluminio Patente, sistema completamente nuevo y desconocido hasta hoy en España.

El Director propietario del Gabinete de Ortopedia moderna de Madrid, Fuencarral numero 29, avisa á sus clientes, que permanecerá en Ceuta, Fonda «Española» varios dias del mes de Diciembre proximo, con el fin de colocar los aparatos construidos para los de dicha localidad, concertados en su viaje anterior, así como para ultimar las formalidades de nuevos éncargos con las personas que lo han solicitado, y que por falta de tiempo se vieron privadas de hacerlo en su primitivo viaje.

Por ésta razón, ha resuelto no limitar dias, prometiendo sin embargo hacerlos públicos oportunamente, por medio de circulares de la casa.

Despues saldrá para Tetuán Tanger, Gibraltar y Canarias, en algunas de cuyas plazas está solicitado.

Consulta en Ceuta, en la farmacia de D. Miguel Ortiz, los dias que oportunamente se señalarán, á cuyo Sr. podran recurrir para todo nuestros clientes, por haber sido nombrado Representante de éste Gabinete en dicha plaza.

### TRANSPORTES MILITARES

En la imprenta de Garcia de la Torre, se venden listas de embarque para militares y para las familias de los mismos.

16.—General Moreno.—16

Imp de Garcia de la Torre.

**La Ultima Moda**

Publica en el número 765 (31 de Agosto) 42 legantes modelos de trajes y accesorios novedades y con las respectivas Ediciones reparte un Figurin acuarela, un ego de novela; una lista de lenceria elegante y un patrón cortado. Precios, cada número primera ó segunda edición: 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: primera ó segunda Edición, 3 pesetas.

Completa, 5.—Velázquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

**Alrededor del Mundo**

Se publica un dia antes que los demás periódicos

ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.—20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

**AVISO**

En esta imprenta se hacen esquelas mortuorias á 10 pesetas el ciento. A este tenor se rebajan los precios en todos los trabajos. Prontitud y esmero. 16—General Moreno—16.

**ANUNCIOS**

**LA UNION**

**Y EL FENIX ESPAÑOL**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS contra incendios y sobre la vida

Domicilio social: Madrid, Coalle de Olozaga número 1 (Paseo de Recoletos.)

Oficinas de la Subdirección en esta provincia Cádiz, calle Murgia núm. 26.

**GARANTIA**

Capital social efectivos. . . . . Ptas. 12.000.000  
Primas y reserva . . . . . » 44.028.645'68  
Total. . . . . Ptas. 56.028.645'68

**36 años de existencia**

**Seguros contra incendio**

Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros desde su fundación la suma de pesetas 66.631.740'93 siendo esta la demostración mas evidente de su importancia y del vasto desarrollo de sus operaciones.

**Seguros sobre la vida**

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educacion. Rentas vitalicias y capitales de todos primas mas reducidas quecualquiera otra compañía.

Agentes de la Compañia en Ceuta, sres. Blond Hermanos.

**CONFITERIA Y PASTELERIA DE ANTONIO DE MAQUEDA**

Especialidad en toda clase de encargos. para regalos, bodas y bautizos. Gran surtido en jamones, salchichon y embuchados, 44. Soberana Nacional 44.

**POMPAS FUNEBRES**

El dueño de este establecimiento desearo que desaparesca de est Ciudad la explotacion que se viene haciendo con los ataúdes á las familias que en los momentos de perder un ser querido, llenas de angustias y dolor desean honrar su memoria, desde hoy queda establecida un depósito en el que hallarán desde el modesto que su valor no excederá de 12'50 pesetas, al que por su construcción y ornamento plateado no conocidosen esta Plaza; el máximo será el de 100 pesetas. En breve principiaré la construcción de un coche fúnebre y otro de gloria al mismo fin.—SOBERANIA NACIONAL 10 — Pedro Serrano.



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Primerías. POR MAYOR: GERMAN Y C. — BARCELONA. FRA NCISCO FLORES.—Ci rufano Dentista.—General More no 8 — CEUTA.

**SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ**

Adoptados de Real cédula de Marina de la Real Academia de Medicina de Granada previo informe de la Junta Superior Facultativa de Sanidad re.

CURAN inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de INDICACIONES DEL TUBO DIGESTIVO VÓMITOS Y DIARREAS DE LOS TÍPICOS, DE LOS VIEJOS, DE LOS NIÑOS, CÓLERA, TIFUS, DISENTERÍA, VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS Y DE LOS NIÑOS CATARROS Y ÚLCERAS DEL ESTÓMAGO, PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS REUMATISMO Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL

Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que sea la admiración de los enfermos, ninguno tan verdad como nuestros inalterables y maravillosos **SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO**

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones porque no darán resultado. Como prueba de que no somos nosotros los que aseguran que los SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO dan tan excelentes resultados en las enfermedades que se indican arriba, á continuación iremos publicando certificados de eminentes profesores que lo confirmen?

Se vende en Ceuta en la farmacia de S. GOMEZ y en el CABELLO